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把握經濟發展 找到有效思路
新聞撮要
國家主席習近平17日應邀出席在巴布亞
新幾內亞莫爾茲比港舉行的亞太經合組織
（APEC）工商領導人峰會，並發表題為
《同舟共濟創造美好未來》的主旨演講，強
調要為世界經濟發展把握正確方向，為國際
社會找到有效治理思路。他指出，歷史告訴
我們，如果走上對抗的道路，無論是冷戰、
熱戰還是貿易戰，都不會有真正的贏家。國
與國只要平等相待、互諒互讓，就沒有通過
協商解決不了的問題。
節自︰《習近平：冷戰熱戰貿易戰都不

會有真贏家》，香港《文匯報》，
2018-11-18

持份者觀點
1. 習近平︰當今世界正處於大發展大變革
大調整時期。經濟全球化大潮滾滾向
前，但保護主義、單邊主義為世界經濟
增長蒙上了陰影。新科技革命和產業變
革蓄勢待發，但增長新舊動能轉換尚未
完成。國際格局深刻演變，但發展失衡
未有根本改觀。全球治理體系加快變
革，但治理滯後仍是突出挑戰。

2. 韓國總統文在寅︰當前韓中關係呈現快
速恢復趨勢，各領域交流合作顯著回
升。韓方願同中方共同努力深化合作，

造福兩國國民。
3. 印度尼西亞總統佐科︰感謝中方不久前
對印尼遭受地震和海嘯災害後救災工作
給予的幫助。印尼很高興同中方達成了
一系列重要合作協議和共識，希望雙方
進一步加強在廣泛領域的合作。

多角度思考
1. 習近平指「如果走上對抗的道路，無論

是冷戰、熱戰還是貿易戰，都不會有真
正的贏家。」你如何評價此看法？

2. 有意見認為各國增加合作，對於全球經
濟有正面作用，你同意嗎？

全 球 化

計量單位變革 大K功成身退
新聞撮要
第二十六屆國際計量大會(CGPM)上周在

法國凡爾賽揭幕，來自60多國的科學家在
昨日的會議上一致投票通過，將國際單位
制(SI)當中的重量單位「公斤」（kilo-
gram）、電流單位「安培」(ampere)、溫
度單位「凱爾文」(kelvin)和物質質量「摩
爾」(mole)這4項基本單位重新定義，新國
際單位將於明年5月起生效。今次修訂將
導致服務科學界長達129年的國際公斤原
器(IPK)退役，並令人類最常使用的「七大

公制」度量衡單位，全數改由不變的基本
物理常數定義，確保單位量值不變，對講
求精密的科學研究帶來深遠影響。
節自︰《50微克之差觸發計量單位大

變革》，香港《文匯報》，2018-11-17

持份者觀點
1. 中國清華大學科學家李世松︰修訂對科
學計算的影響可謂舉足輕重，基本物理
常數的新定義，可從根源上消除基本單
位量值變化的風險。

2. 中國計量科學研究院副院長段宇寧︰未
來國際計量局將不再是世界量值的唯一
源頭，主要發達國家和新興發展中國家
計量院，將成為國際計量「多中心」格
局的主體。

多角度思考
1. 這次對基本單位的修訂有什麼意義？
2. 有評論認為中國可以趁此機會協助其他
國家統一計量單位，從而增加影響力，
你如何評價此看法？

現 代 中 國

新聞撮要
特區政府上周發表《2017年貧窮情
況報告》，2017年根據住戶收入中位
數而定的「貧窮線」整體門檻上升，香
港有137.7萬人在未有任何政策介入下
活於「貧窮線」以下，見9年新高，貧
窮率為20.1%，按年升0.2個百分點，
即每5名港人中便有1人屬貧窮。
■節自︰《窮人破百萬 5個人1個

貧》，香港《文匯報》，2018-11-20

持份者觀點
1. 政務司司長暨扶貧委員會主席張建

宗︰公屋將貧窮人口及貧窮率大幅
下降一半，公屋效應是解決貧窮的
關鍵，政府會繼續努力在房屋供應
方面做工夫和推出措施有效運用公

營房屋資源。
2. 勞工及福利局局長羅致光︰由於優
化後的在職家庭津貼令收入不高於
入息中位數60%及70%的住戶也可
申請，他們基本超出「貧窮線」，
因此今次或將來的貧窮線分析中都
看不到，職津的目標除為扶貧外，
亦有一個所謂「防貧」的作用。

3. 民建聯觀塘區議員顏汶羽︰促請政
府正視觀塘長期貧窮問題，要與居
民共享經濟成果，否則觀塘的物價
不斷因起動九龍東而上升，居民卻
身受其害。

多角度思考
1. 怎樣定義貧窮人口？
2. 政府有什麼政策扶貧？你認為這些

政策足夠嗎？

試管肉獲綠燈 有望走出市場
新聞撮要
美國農業部及食品和藥物管理局(FDA)上
周宣佈達成協議，將分擔監管人造肉類生
產及推出市場的責任，被視為向「試管
肉」未來在美國市場推出亮起綠燈。試管
肉是指通過抽取牲畜的細胞，透過科學細
胞方法，跳過生物生長步驟，直接將細胞
變成肌肉組織，進而製成可供食用的肉
碎。
節自︰《美監管試管肉 鋪路走上食

桌》，香港《文匯報》，2018-11-18

持份者觀點
1. Memphis Meats行政總裁瓦萊蒂︰歡迎
當局制定監管程序，相信可為業界提供
清晰的指引。

2. 美國食品研究機構「優質食品協會」政
策總監阿爾米︰以色列、日本、新加坡
等國家均在研究試管肉技術，當局規定
試管肉監管程序，有助美國試管肉技術
維持世界前列。

3. 美國全國牧民牛肉協會政府事務總監伍
德爾︰協議將給予農業部初步的管轄
權，是向正確的方向踏出一步，當局需
保障傳統牛肉的生產商及消費者的權
益。

多角度思考
1. 何謂「試管肉」？
2. 有人認為「試管肉」可以成為未來的食

物來源，你認同嗎？
3. 有評論認為「試管肉」普及會影響農民

生計，你如何評價此看法？

能 源 科 技 與 環 境

建造業缺人手 機會工資都多
新聞撮要
政府計劃在大嶼山大規模填海以增加土地

供應，建造業日後需要大量人手應付各類工
程，發展局局長黃偉綸昨日出席香港建造學
院畢業禮時指，畢業生加入建造業是正確選
擇，期望他們可以對香港發展作出貢獻，有
畢業生亦指認同建造業的發展機會多，並指
自己現時的工資較上一份工作多近一倍。
節自︰《建造業前景佳畢業生：工資增

近倍》，香港《文匯報》，2018-11-17

持份者觀點
1. 黃偉綸︰香港建造業正面對工人老化問
題，認為現時選擇加入建造業是正確決
定，日後必定會有美好前途。建造業界
近年善用新科技，工作對體能的要求減
輕，女性亦一樣有能力從事建造業。

2.批盪鋪瓦建造文憑畢業生郭尚緯︰參與管

理工作較辛苦，超時工作的機會大增，但
工作十分具挑戰性，自己期望3年後有機
會晉升，月薪可加至4萬元。

多角度思考
1.有評論認為年輕人輕視建造業的重要和待
遇，你同意嗎？

2.有評論認為建造業缺乏人手，政府應輸入
外勞，你同意嗎？

個 人 成 長 與 人 際 關 係
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不知道大家有沒有發覺，不少學生在學
校上課時沒精打采，但他們在補習社中，
便能夠精神抖擻，專心學習。究竟是什麼
原因，導致他們出現這麼大的分別呢？
過往聽到不少學習能力稍遜的學生表
示，在課堂上和老師經常說的幾句話不外
乎︰「老師，我不懂如何作答」、「老
師，我不明白文章想表達內容」、「老
師，我真的找不到答案」，但當我嘗試了
解他們學習情況的時候，發現他們主要的

問題並不是內容艱深，而是他們在學習上
的自信心不足，以至他們抗拒學習和思
考，亦不敢勇於表達自己認為正確的答
案。日子久了，課程隨之增多，他們便會
趕不上課堂的學習進度，結果更不願意學
習和思考。
記得有一次，在教授國家改革開放的時

候，在課堂上詢問學生，以便了解學生對
相關議題的認識。當我在班上提問學生什
麼是改革開放的時候，有一位學生表示對

改革開放全無認識。這時我內心已經怒火
中燒，一位正常學生根本沒有可能對改革
開放完全沒有概念，因為這是中三級中國
歷史科已學習的內容。不過我又想會否這
位學生只是迴避問題，希望老師不要在課
堂上為難他，減少向他提問問題，這樣就
不會出現錯答的情況。
不過，我並沒有放棄這個讓學生學習機

會，反而追問這位學生有關現今深圳的情
況，深圳市民在日常生活和經濟上和香港

的異同，繼而追問深圳社會高速發展的原
因，嘗試讓學生思考，並說出改革開放對
作為經濟特區之一的深圳的重要性。
這位同學起初有點猶豫不決，但亦願意

嘗試作答，到最後回答比較香港和深圳經
濟情況的時候，便滔滔不絕了。
當然，老師可以繼續追問，但是作為一

個課堂引入，帶出議題背景和讓學生思考
已經很足夠了。
學生是否積極參與課堂，趣味自然是其

中一個因素。不過更重要的，是讓學生認
為課堂對他是有意義的學習，老師即使講
授內容不多，只要學生更願意主動表達，
讓老師更準確評估學生情況，給予相應的
學習目標和內容，為學生創造成功的機
會。
日子有功，他們便會培養成擁有專心學

習特質的學生。
■魏文輝老師

明愛元朗陳震夏中學

覺得課堂有意義 學生更積極參與
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圍城急症無休 分流醫院壓力
新聞撮要
去年1月開始服務市民的天水圍醫院，

宣佈提供24小時急症室服務，預計平均每
日求診人數將由現時約250人次上升至約
350人次；並同時啟用有32張病床的綜合
專科病房，提供急症醫生和專科醫生會診
的「一條龍」服務，主要為有長期病患的
急症患者服務，有需要時病床可增至40
張，緊急時可增至52張，相信能有效分流
屯門醫院及博愛醫院的壓力。
節自︰《天水圍急症明起全日無休》，

香港《文匯報》，2018-11-20

持份者觀點
1. 天水圍醫院急症科部門運作經理鄧財

德︰為應對新增急診及病房服務，護士

由33人增至66人，病房助理等支援職
系人員由25人增至58人，這些醫護人
員均先於新界西醫院聯網的屯門醫院和
博愛醫院工作，經充足培訓才派來天水
圍醫院，確保服務質素。

2. 天水圍醫院急症科顧問醫生李立業︰現
時天水圍醫院急診室接診病人中，約
15%需要入院接受進一步治療，而當中
約30%是內科長期病患者；以往這些病
人均需由救護車轉送屯門或博愛醫院留
醫，現在天水圍醫院增設綜合病房服
務，部分需接受內科治療的急症病人有
望毋須轉院，可當區治療。

多角度思考
1. 有評論認為天水圍醫院提供24小時急

症室服務，可以紓緩屯門醫院和博愛醫

院的壓力，你在多大程度上同意這個觀
點？

2. 有意見認為醫護人員人手短缺，與公立
醫院工作環境和待遇不理想有關，你同
意嗎？

公 共 衛 生

「「貧友貧友」」逾百萬逾百萬 九年來新高九年來新高

■習近平在峰會發表演講。 資料圖片

知多點
香港的貧窮線用「相對貧窮」的概
念，即是每月家庭收入不及住戶收入中
位數的50%，就會被界定為貧窮人口，
由於只考慮收入，而不考慮資產，所以
部分低收入但高資產的市民，亦會成為
「貧窮居民」，所以政府或許是高估了
真正貧窮人口的數字。
每年的貧窮情況報告都會刊出香港各

區的貧窮情況，今年觀塘和北區就成為
最貧窮的地區，深水埗和黃大仙緊隨其
後。九龍城等7個區的貧窮率都錄得升
幅，而中西區的貧窮率則下跌至全港最
低。
影響貧窮率的因素，與區內的長者、

公屋、婦女等數字有關，例如長者退休
後成為低收入，而婦女亦可能因為照顧
兒童而沒有就業。■觀塘區成為全港最貧窮區域之一，區內有不少公屋。 資料圖片

■天水圍醫院提供24小時急症室服務。
資料圖片


